



償いの精神とするし

教皇様の聲

「心をあげて、私に立ち戻りがどれ。」(ヨエルの書二・十)

2 イエズス・キリストはこの点について山上の説教でさ

3 真理の靈は罪について、この世にその過ちを指し示されます。恐ろしい秘義を私たちに示されます。悔悛の中心に見出すのはこの秘義なのです。四旬節という悔悛と償いの時期全体に深刻に込まれている神祕です。

そうすれば、神の正義に与ることができます。靈的に救われるためには一人一人が、そして社会全体が悔悛し、立ち戻らねばなりません。神のもとに立ち戻らずに生きてゆくことはできなのですから。

「救いの喜びを返し、寛仁な靈をもって私を支えたまえ。」(詩篇五〇「五一」・十四)悔悛は眞の喜びを得るための基本的な条件です。四旬節は復活の喜びの準備をすることです。これは人間の存在全体に関わることがらです。立ち戻らずに、神のもとに立ち戻らずに生きてゆくことはできません。

これは現代の人々が最も必要とする勸告です。悔悛のしるしの喪失、さらに悔悛の精神の喪失は、憂慮すべきことです。靈的に救われるためには、一人ひとりが、そして社会全体が悔悛し、立ち戻らねばなりません。このことの重みは時が経つても変わることがありません。

主は預言者ヨエルの言葉を通してこのように仰せられました。すべての人、そして一人ひとりの心に語られました。心、すなわち最も内なるもの、「一つとない「私」に訴えられたのです。立ち戻らなければならぬのは「私」です。

「私」において、立ち戻りが始まっています。悔悛は内的で個人的なこと、つまり、そして完成します。悔悛は内なる心を引き裂く(ヨエル二・十三参照)ことです。

預言者が語るように、「断食、涙、嘆きをもつて」(ヨエル二・十)主に立ち戻るべきであるなら、それは内なる人格である「心」に留まらなければならないと云うことです。

大切なのは「御父の眼差し」です。御父と二人きりにならなければなりません。心の奥に隠しておきことこそ、立ち戻りを再発見するための条件です。

立ちはだかるために準備しておく必要があります。「罪についてこの世の過ちを指し示し」(ヨハネ十六・八参照)続けてくださるのは聖靈です。その聖靈のお働きを受けることができます。そして罪を取り除くためにはその神の聖性(正義)が、つ

ておかなければなりません。この世はこの改心の恩寵を受け、過ちに気つかなければなりませんから、そのためには心を広く開いておかなければなりません。真理の靈に入り込んでいただく用意が必要です。真理の靈のみが心の中に深い変化をもたらしてくださいからです。

Libreria Editrice Vaticana,
Città del Vaticanoの転載許可済
© 1992 発行所
財団法人 ■ 精道教育促進協会
〒659 兵庫県芦屋市船戸町12-6
TEL 0797-31-3452 FAX 0797-31-3448

日に恐ろしい苦しみを受けるキリスト、私たちの心の眼に罪の重さを示すため、「神よ、なぜ私を見捨てられたのですか?」(マテオ二・七・四六)と呼ばれたゴルゴタのキリストと一つになります。キリストと一緒に生きるからです。

4

灰の水曜日の呼びかけは心の内奥(内なる人)に向け表れでした。

灰は神の聖性(正義)に反する

教会の秘義を生きる

(**アラジルを訪れた教皇様は、みことばの祭儀を行われ、「福音化教会、共同体、参加」について、ボルトガル語で話された。)**

(…)
「彼らは使徒たちの教えること、兄弟的な一致、パンを裂くこと、祈りをすることに専念した。」(使徒行録二・四)

(二) いま読んだ使徒行録の一節は、私たちにとつてたいへん重要な箇所です。これがエルサレムでの最初のキリスト教共同体、キリストの使徒たちのまわりに集まつた最初の共同体の生活でした。彼らはまだエルサレムの神殿とのつながりを保っていましたが、同時に、新約の教会を形づくるものを「家中へ」持ち込んでいました。

◆使徒たちの教えること、すなわちキリストがもたらし、十字架の犠牲によって確認され、復活によって封印されたよい知らせを告げる神の言葉です。

◆パンを裂くこと、すなわち御聖体贖い主の過越の神秘の跡で神の言葉です。

◆祈り。キリスト御自身がお教えになつたものです。

これら全ては、外的に神の全能のあらわれ、すなわち「不思議とするし」(使徒二・四三)によつて

確認されました。

これらのことには、すべて行きによる証明が伴つてきました。それはキリストの命じた愛の捉、兄弟愛、社会愛として表されたもの

です。「彼らは自分たちの資産と持ち物を売り、おのの必要に応じてそれを分けた。」(使徒二・四五)

初代キリスト教共同体の生活に関する証言を記しているがゆえ、使徒行録の本文は、弟子たちと、あらゆる時代のキリスト者にとって特別な重要性を帶びています。ここに集う私たちにとつても同様です。

(…)
「高間のかげに生れたあの社会は、新しい「国々の光」となるよう召されました。それはキリストに召された(ローマ一・六)人々の集まり、神が計画し、人間によつて、構成員となるよう召された人間たちによって建てられる

有機的・超自然的な社会です。それは人間に、最終的な復活といふ新しい希望を秘めた運命を指示しています。

今日なお教会はある「愛の普遍的な一致」の(教会憲章、二三番)基盤であり、信仰と秘跡と位階制の上にたつています。その中で牧

第一に、信仰における一致は多様性をしりぞけません。多様性は愛による相互の奉仕のためですか。この意味で、世界に対するローマ教皇の奉仕は、不可欠の役割を持ちます。全世界の教会が教皇にゆだねられています。あらゆるキリスト教共同体の全ての教会が必要です。教会憲章、二三番)

問題第三項反論1に対しても、第二十二月二〇日付(三番)

第一に、信仰における一致は多様性をしりぞけません。多様性は愛による相互の奉仕のためですか。この意味で、世界に対するローマ教皇の奉仕は、不可欠の役割を持ちます。全世界の教会が教皇にゆだねられています。あらゆるキリスト教共同体の全ての教会が必要です。教会憲章、二三番)

問題第三項反論1に対しても、第二十二月二〇日付(三番)

の救いの秘跡に導く行事は、司祭司牧関係者、修道者をはじめ、神の民の福音教に携わる全ての人々の責務なのです。それゆえ彼らが聖体の秘義の意味をよく理解し、そのため熱意を燃やすよう励ますことは、「みなが一つになりますように」(ヨハネ十六・二二)といふ主の言葉に完全な意味を与えることになります。(…)

(九・十・十五)

キリストは利己主義の人を罰せられる

1 「主よ、いつ私たちはあなたの餓えている時に食べさせたのでしょうか?」

この問い合わせを心に留めていてください。これはたいへん重要な問い、決定的な問い合わせです。いま読まれた聖マテオの福音書の最後の審判のたとえ話に出でてくる問いです。

この審判の場面では、人の子キリストが世の贍い主として御父から受けた権限行使して、世の終

は、彼を信じる人々がみな滅びることなく永遠の命を受けるためである。(ヨハネ三・十六)

永遠の命の代償は? 無限です。しかし、限りある人間に、どうしてそのような代償が払えましょう? どうすれば救われるのでしょうか?

最後の審判のたとえ話で、キリストは答えを示されます。永遠の救いを得るために各人が必ず払うべき代償はただ一つ、それは愛です。「主よ、いつ私たちはあなたが餓えている時に食べさせたのでしょうか?」と、審判の時、義人たちは尋ね、人の子はお答えになります。「まことに私は言つたのです。」「まことに私は言つたのです。あなたが私の兄弟であるこれらの小さな人々の一人にしたことは、

説教・講話・書簡等の抄訳

つまり私にしてくれたことである」と。(マテオ二五・四〇)
2 最後の審判は、地上における人間の歴史の終りと関わっています。同時に、マテオの福音はいつでも新しく、時宜に適つています。この審判は常に続いているのだと確信せざるを得ません。それはいつでも、どこででも考えれば、この審判は常に続いているのです。事実、人は他続いているのです。事実、人は他の人々に善をなしています。餓えから救い、好意を示し、服を着せ、病人や牢にいる人を見舞っています。また、これらのことは何もしない人々もあります。自己の殻に閉じこもり、自らの安樂のみを追い求め、他人の難儀には無関心です。

3 「だれがキリストの愛から私たちを離させえよう。」(ローマ八・三五)
これは初代教会の信者たちへの聖パウロの問いかけです。彼らはしばしば、命を失うほどの危難と迫害の嵐にさらされました。使徒は答えます。何者もキリストの愛から私たちを引き離すことはできないと。それどころか「私たちを愛されたお方によって、私たちは勝てなおりがある」(ローマ八・三七)と言うのです。

これこそまさに「良い知らせ」です。不正、偽り、死に脅かされる現代人にとっても、キリストの愛から私たちを引き離すものとは何でしょう。それは私たちの愛の不足のみです。私たちの利己主義と無関心、冷淡さ、貪欲のみが、私たちを引き離すのです。これらは救いの敵であつて、理はいつでも新しく、時宜に適つたものです。審判をいつ来るかわからない先の話と考えることはできません。審判は「今、ここで」の問題であることを知らなければなりません。「今、ここで」全体の生活の中で、ブラジルの北から南で、さらに「今、ここで」例外なく、私たち一人一人の生活の中で、いま皆さんに話しかけている私の、そしてそれを聞いています。

同時に、これは福音化のために、この真理は、一人ひとりに関わってきます。つまり救いの良き知らせにつまっている皆さん方が貴の生活の中で、この真理は、一人ひとりに関わってきます。

主の洗礼の祝日に

「その方は聖霊による洗礼を授けられる。」(マルコ一・八)

洗礼者ヨハネは、キリスト教徒の一員となる秘跡である洗礼を、キリストが制定されることを宣言しました。水と靈によって光の子、「イエススが神の子であると信じる者」(ヨハネ五・五)が新たに生れ、神の命にあずかります。

洗礼によって注がれる新たな命、キリストの御血によつてあがなわ

れた命、死と復活を通して与えられた命にあずかるのです。

イエスの公生活の始めに、天から鳩のように下つた(マルコ一・十参照)聖霊が、今日はここにいる小さな子供たちの新しい命に火をつけられます。新たな命は永遠の命となり、子供たちをイエス・キリストの兄弟、キリストの神祕体の一員とし、神との交わりといふ筆舌に尽しがたい神祕に導きます。

4 「もし神が私たちの味方なら、だれが私たちに反対で立てるおられます。この小さな子供たちを共同体のなかに受け入れ、子供ごく幼い子供たちに恩寵と神的生命を与えるという皆さんの明らかな意向を知って、私はとても嬉しく思います。唯一の大樹キリストに接ぎ木され、今日からこの子供たちは、御子において娘、息子として御父である神の愛を受けます。

洗礼を通してこの子供たちの方です。キリストについてのよろこばしい知識を日ごとに増してやるために、子供たちと話し合いを始めたください。

この子供たちの無邪氣と美しさは私たちにとってこのうえない喜びです。そしてなおこの美しさが靈的で、生活と行いに反映していれば喜びはひとしおです。

今日の喜びが失われることのないよう、この子供たちの上におかれることは、主に願います。

5 「この子供たちが大人になったとき信仰と聖性において成長し、自らの命において、母であり師である教会と共に導いてください。神が示さ

る召し出しのしるしを寛大に受け入れられるように教え導くことができるでしょう。

この子供たちの無邪氣と美しさは私たちにとってこのうえない喜びです。そしてなおこの美しさが靈的で、生活と行いに反映していれば喜びはひとしおです。

6 「この子供たちが大人になったとき信仰と聖性において成長し、自らの命において、母であり師である教会と共に導いてください。神が示さ

(カセット・テープ一巻

定価二二〇〇円 送料二〇〇円

精道教育促進協会スタッフ訳
オセマリア・エスクリバー著

「拓」ホセマリア・エスクリバー著 新田壯一郎訳
なるのは、砂漠の孤独よりも、内的な潜心である。」「拓」四六〇番

定価一六〇〇円 二三〇〇円

7 「だれがキリストの愛から私たちを離させえよう。」(ローマ八・三二)
これは義とされています。ですから、誰が私たちをキリストの愛から、神の愛から引き離せます。神は私たちの救いをお望みです。実際、「ご自分のみ子を惜しまず私たち全てのために渡された」(同八・三三)のです。「死んで、いや、むしろよみがえつて神の右に座し、私たちのために取りなしたもう」(同八・三四)イエズス・キリストによつて、私たちの声となつて私たちを糾弾していくかも知れません。何も聞かず、や黙つていられなくなる事がやつてきます。その日良恵は、十字架につけられ上げられた世の救い主、玉座につく人の子と、顔と顔を合せて向き合つてゐることに気づくでしょう。

8 「もし神が私たちの味方なら、だれが私たちに反対で立てるおられます。この小さな子供たちを共同体のなかに受け入れ、子供ごく幼い子供たちに恩寵と神的生命を与えるという皆さんの明らかな意向を知って、私はとても嬉しく思います。唯一の大樹キリストに接ぎ木され、今日からこの子供たちは、御子において娘、息子として御父である神の愛を受けます。

この子供たちが大人になったとき信仰と聖性において成長し、自らの命において、母であり師である教会と共に導いてください。神が示さ

不变の教え

「神の民」の集い

1 教会論のための前置きとして続いている今回のカテケ

ジス

では、「教会」という言葉につ

いて少し見ていただきたいと思

います。今日は最も古典的な方

法で、まずそのものを指し示

すのに使われる、用語の意味を調

べてみましょう。ここで考え方

とする「教会」のように古く偉大

なものについては、その創立者が

それを何と呼んでいたかを知るこ

とが大切です。その呼び名こそ、

創立者の意図、計画、独創的な考

えを表しているからです。

マテオの福音書を見ると、イエズスがペトロの信仰告白に答えて「御自身の教会」の創設を宣言される場面があります。(1)この岩の上に私の教会を建てる。」マテオ十六・十八) 主が使われたこの言葉が当時の普通の用法ではどんな意味を持っていましたか、また旧約聖書のさまざまな箇所で使われている意味は何かを見ると、その意味論上の価値を知ることができます。マテオ福音のギリシャ語テキストでは、ムー・テン・エクレシア mou ten ekklēsiān という表現が使われています。このエクレシアという言葉は七十人訳聖書に使わ

れており、紀元前一世紀のギリシャ語訳聖書でヘブライ語のカハル qahal アラム語のカハラ qahala の訳語としていたものです。アラム語の方はおそらくイエズスがシモン・ペトロへの返答の中でお使いになつたものでしょう。この事実が、イエズスの宣言の語義的分析の出発点となります。

2

ヘブライ語のカハルも、ギリシャ語のエクレシアも、共に「集会、集り」を意味します。エクレシアの語源をたどると、ギリシャ語で「呼ぶ」という意味の動詞カレイン kalein につながります。セム語の話し言葉では「集会」(「呼ばれて集まつた」)の意味で用いられ、旧約聖書では特に沙漠での、選ばれた民の「共同体」を意味しています。(第二法四・十、使徒行録七・三八参照)

イエズスの時代も、この言葉はまだ使われていました。とりわけクムラン派の文書の中で、闇の子の戦いに関して、カハル・エル qahal'El 「神の会衆」という表現が他の似たような表現と共に軍隊の意味で使われているのがわかります。(IQM5・10) イエズスはアモーネkēphēsan と、アモーネtenekkešan という表現が

教会シリーズ ②

3

セム語用法でもギリシャ語用法でも、集会の性質は召集者の意志と目的によって決ります。イスラエルでも古代ギリシャの都市国家(パリス)でも、さまざまな集会が催され、中には世俗的な性格のもの(政治、軍事、または職業上の)も、宗教的な目的のものと同じくらいありました。

旧約聖書もさまざまなタイプの集会について言及していますが、選ばれた人々の共同体について述べる時には宗教的、神政的でささえある性格を強調しています。選ばれた人々とは、唯一の神に属することをはつきりと言語して集められた人々のことです。したがって、イスラエルの民全員がヤーウェのかハルであると考えられます。彼らがヤーウェの「全ての民の中で、特に心にかけるもの」(脱出十九・五)であるからこそ、そのように呼べるのです。それは神への全く特別な帰属、関係です。この関係は、神との間の契約と、仲介者を通して神から民に与えられた綱を受け入れることに基づいています。

聖書の言うヨム・ハツカル yom haqahal 「集会の日」(第二法九・十・十一・十四)、神が民をお召しになりましたその時のことです。こうした帰属感は、イスラエルの全歴史を通じて、たび重なる裏切りや危機、敗北の繰り返しにも拘わらず、

代の終りの(第二)イザヤのように恐れるな。私はおまえをあがない、名を呼んだ。おまえは私のものである(イザヤ四三・一)と。この身にするだろとうと告知です。

神の名においてイスラエルの民に語りかけました。たとえば流刑時

落胆の時代には預言者が現れて、

神の名においてイスラエルの民に語りかけました。たとえば流刑時

代の終りの(第二)イザヤによ

うとあります。

「主の教会」と言えましょ

う。

Kyōnō と訳されています。

「主の教会」と言えましょ

う。

テオ二六・二八参照)によって呼

び集められた新しい集会について

語るとき、この言葉を使っておら

れます。

テオ二六・二八参照)によって呼

び集められた新しい集会について

語るとき、この言葉を使っておら